

## LOS DESASTRES NATURALES AFECTAN MÁS A LOS POBRES

### INTRODUCCIÓN

Parece ser que los desastres, más que acontecimientos "naturales", son acontecimientos sociales y políticos, que tienen profundos efectos negativos en la vida nacional, pero sobre todo en la de sus habitantes más pobres.

En el caso ecuatoriano se conjugan estos dos acontecimientos, llegando a propiciar una situación de emergencia nacional; por un lado, la crisis económica y social que vive el país en estos años, que "no es parcial, coyuntural, ni pasajera. Refleja la incompetencia histórica del conjunto de las clases dominantes del país, particularmente de su fracción hegemónica —la burguesía monopolítica aliada al capital transnacional— para optar por políticas económicas capaces de garantizar, si no niveles satisfactorios de existencia a las mayorías nacionales, al menos un crecimiento mínimamente regular y estable de la economía".<sup>1</sup>

Por otro, en esta situación de crisis económica y social tiene lugar una secuela de desastres naturales que ocurren en el país entre los meses finales de 1982 y mediados de 1983, causadas por fuertes e interrumpidas precipitaciones pluviales, que dejan tras de sí un conjunto de inundaciones, avalanchas y deslaves, que afectan extensas áreas agrícolas, numerosas zonas urbanas y una buena parte de la infraestructura vial.

Si bien existe acuerdo entre los científicos de que estos acontecimientos son consecuencia del fenómeno de la corriente del Niño, tanto sus causas subyacentes como sus efectos van siendo cada vez más, artificiales, creados por el ser humano, y que se presentan nuevamente con cada estación lluviosa poco común.

La magnitud y las implicaciones de los desastres experimentados durante la temporada señalada, según un informe presentado por Eugene Kojan, en gran parte son el resultado de un desarrollo urbano anárquico y poco planificado.<sup>2</sup>

Se observaron numerosos sitios dentro y alrededor de las ciudades de Quito y Guayaquil, en los que se presentan peligros inminentes que atentan contra la vida y que han sido creados por la superimpo-

\* Investigador del centro de investigaciones CIUDAD, Quito, Ecuador.

<sup>1</sup> Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad Central del Ecuador: "La Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Central y su Instituto de Investigaciones Económicas al país", *Revista Economía*, N° 81, Quito, octubre de 1983, p. 10.

<sup>2</sup> Kojan, Eugene, Ph. D. "Evaluación geológica y de ingeniería de actuales y probables desastres tales como deslaves, avalanchas de lodo e inundaciones, Ecuador". Departamento de Estado de los Estados Unidos, Agencia para el Desarrollo Internacional, (A.I.D.) y la Oficina de Ayuda Internacional en Casos de Desastres (OFDA), Mimeo, Quito, agosto, 1983, p. 105.